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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FUENTE DE EL MARQUES / ¿PASARÁ LA REFORMA ELECTORAL?  
Por Juan Antonio del Agua 
Entre el 17 y el 30 de julio podría aprobarse o no la nueva Ley Electoral de Querétaro, propuesta por el IEEQ 
a la LX Legislatura del Estado. Destaca el tema de los bloques de competitividad y la posibilidad de 
garantizar la postulación de mujeres en los municipios de mayor población y economía, en lo que, me dicen, 
hay resistencia incluso en la bancada del Partido Acción Nacional. ¿Sí MEMO? Agua nueva electoral, a 
algunos hace mal. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/pasara-la-reforma-electoral/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
TIENE EL PAN UNA “BUENA BARAJA” 
El PAN cuenta con una buena “baraja” de perfiles para distintos cargos locales y federales, de cara al 
arranque del proceso electoral 2023-2024, destacó Guillermo Vega, diputado coordinador del grupo 
parlamentario del PAN en la LX Legislatura. (DQ 1 y 10) 
 
LUPITA MURGUÍA GUTIÉRREZ DESCARTA RENUNCIAR 
Sobre el proceso electoral local para la elección a presidente del municipio de Querétaro, la secretaria de 
Gobierno, Guadalupe Murguía, manifestó que es firme su intención de participar, sin embargo, expresó que 
su renuncia dependerá de la definición de su candidatura. Asimismo, indicó que antes de tomar una decisión 
de participar, el PAN en Querétaro, primero debe de definir los tiempos de su proceso interno, así como fijar 
las reglas para participar por una candidatura. (N 6)  
 
SE REGISTRA EL QUERETANO IGNACIO LOYOLA COMO ASPIRANTE PRESIDENCIAL DEL FRENTE 
AMPLIO POR MÉXICO  
El diputado federal y ex gobernador de Querétaro, Ignacio Loyola, se registró este domingo como aspirante a 
la candidatura presidencial por el Frente Amplio por México, donde se suma a la contienda con Xóchitl 
Gálvez, Santiago Creel y Enrique de la Madrid. (N 2, DQ 5) 
 
MORENA 
 
VA MORENA CONTRA SUS CINCO DIPUTADOS 
Las dos diputadas y los tres diputados que tiene Morena en el Congreso local de Querétaro serán sometidos 
a una investigación en el Consejo de Honor y Justicia del partido, para una posible expulsión. Este proceso se 
propuso luego de que, el pasado 6 de julio, la LX Legislatura le diera al Poder Ejecutivo, por unanimidad, el 
permiso para contratar deuda pública hasta por 3 mil 300 mdp. (AM 14) 
 
QUERÉTARO, EN EL PROYECTO POLÍTICO DE MUÑOZ LEDO 
La trayectoria política de Porfirio Muñoz Ledo permite lanzar una afirmación: “el presidente de la República, 
AMLO, y yo nos respetamos”. En entrevista con el periódico AM de Querétaro, el experimentado político, 
quien ha desempeñado diversos puestos en los poderes Ejecutivo y Legislativo a lo largo de 40 años, 
contempla a la entidad queretana dentro de sus acciones para consolidar a Morena. (AM 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: METERÁN 5 MIL MDP PARA PLAN ELÉCTRICO 
Estado tenderá 145 kilómetros de líneas para dar 900 megawatts a todo el estado. (DQ principal) 
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N: NACHO POR LA GRANDE 
Se registra Nacho Loyola para dirigir Frente Amplio por México. (N principal) 
 
AM: CARRETERA 413, LA ALTERNATIVA A CDMX 
Con la apertura de la sexta caseta de cobro del macrolibramiento, en el cruce con la vía estatal, se prevé que 
sea la mejor alternativa hacia CDMX acortando una hora el traslado. (AM principal) 
 
EUQ: CAPITAL, ENTRE LOS DE MAYOR RECAUDACIÓN POR PREDIAL 
Reportó, en 2020, ingresos por 208 mdp por ese impuesto, señala Imco; llama en el país a mejorar la gestión 
de los catastros municipales. (EUQ principal) 
 
CQRO: HAY CERCA DE 36 DENUNCIAS DE DESCARGAS CLANDESTINAS Y  CONAGUA NO RESPONDE 
La dependencia federal, desde hace varios años, tenía conocimiento de que el dren El Arenal recibía 
descargas. (CQRO principal) 
 
PA: REANUDAN LA PERE, TRAS LA PANDEMIA 
Ayer salieron varones desde Neblinas y las mujeres el viernes para ver a la Virgen. (PA principal) 
 
P: SUBEN 31% LESIONES EN ACCIDENTES DE TRÁNSITO EN 2023 
Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indican que las muertes 
registraron una reducción de 7% de enero a mayo de 2023. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PLACAS CUESTAN MÁS DE DOS MIL PESOS EN QUERÉTARO  
El costo de las placas en el estado varía según el tipo de vehículo. Los costos vigentes, de acuerdo con la 
Secretaría de Finanzas, son: dos mil 697.24 pesos para automóvil, autobús, camión y remolque particular, lo 
que equivale a 26 UMAS; y para motocicletas de 881.79 pesos, lo que representa 8.5 UMAS. En el caso de los 
vehículos tipo demostración el costo es de cinco mil 187 pesos, lo que equivale a 50 UMAS. (Quadratín) 
 
QUERÉTARO CUMPLE CON CUP 
Querétaro se mantiene desde 2019 como la única entidad en el país que cumple al 100% con el CUP, lo cual 
es una de sus líneas estratégicas incluida en el Programa Estatal de Seguridad 2022-2027. Al respecto la 
directora del Centro de Evaluación y Control de Confianza del Estado de Querétaro, Ana María Estela 
Fernández, señaló que los policías están certificados para desarrollar sus funciones, y cumplen con los 
requisitos establecidos por la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (DQ 5) 
 
ENAJENARÁN 23 INMUEBLES PARA PROYECTOS DE MOVILIDAD Y ENERGÍA 
El gobierno del estado enajenará 23 inmuebles con la finalidad de cumplir con los objetivos prioritarios de la 
AMEQ y la Agencia de Energía, según el dictamen aprobado el jueves 6 de julio en el Congreso local. El 
documento publicado en la Gaceta Legislativa refiere que los 23 predios tienen un valor catastral, en su 
conjunto, de 261 millones 806 mil 880 pesos y están ubicados en los municipios de Querétaro, Corregidora, 
Pedro Escobedo y El Marqués. (CQRO 2) 
 
¿CUÁNDO ES EL REGRESO A CLASES TRAS LAS VACACIONES DE VERANO?  
De acuerdo con el calendario de la SEP, los alumnos de educación básica tendrán el regreso a clases para 
iniciar el ciclo escolar 2023-2024 en agosto de 2023. Con lo anterior, los alumnos tendrán cerca de un mes 
para tomar descanso, e incluso un poco más, debido a los ajustes en el calendario para cada entidad y el 
término del ciclo en julio. (Quadratín) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN TRABAJAR POR SEGURIDAD EN LA CARRETERA 57: GRACIELA JUÁREZ 
Se contempla la reunión con autoridades federales, estatales y municipales, con la intención de evitar los 
accidentes en la carretera federal 57, indicó la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, Graciela 
Juárez. Destacó que previamente ya pudo reunirse con el titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte, Juan Flores, en donde se contempló la posibilidad de implementar la 
instalación de tapetes, y de tener radares para calcular la velocidad en la vialidad. (AM 4) 
 
TENDRÁ LEGISLATURA SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES  
Será el próximo jueves 24 de agosto cuando la LX Legislatura rinda su segundo informe de actividades, dio a 
conocer la diputada Graciela Juárez, presidenta de la mesa directiva. (AM 14)  
 
NO SEREMOS OBSTÁCULO PARA QUERÉTARO: JIMÉNEZ 
“No vamos a ser obstáculo para que Querétaro crezca”; así respondió el diputado local de Morena, Juan José 
Jiménez Yáñez, ante el comunicado que emitió la dirigencia estatal de su partido, sobre una posible expulsión 
de diputados de Morena que integran la fracción parlamentaria. (PA 5) 
 
ORIHUELA BAJA LA CORTINA EN LA CÁMARA; NO MÁS INICIATIVAS  
El diputado en Querétaro, Cristian Orihuela Gómez, aseguró que “dará por perdidas” las 23 iniciativas que ha 
presentado a lo largo de la LX Legislatura del estado. (PA 5) 
 
LEY DE SEGURIDAD PRIVADA ESPERA LUZ VERDE 
El Congreso local ya está buscando el visto bueno de las empresas en torno a la propuesta de Ley de 
Seguridad Privada. Tras la presentación del documento, tendrán un plazo de al menos dos semanas para 
emitir sus observaciones, destacó Guillermo Vega, presidente de la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia. Además de las observaciones por parte de las empresas de seguridad privada, el 
documento se envió a la SSC, para también contar con el visto bueno de la instancia. (P 4) 
  

PODER JUDICIAL 
 
AGOSTO, PLAZO PARA CONFORMAR COMISIÓN DEL NUEVO CÓDIGO: TSJ 
Se tiene como plazo máximo el inicio de agosto para que se conforme la Comisión para la Coordinación del 
Sistema de Justicia prevista en el nuevo “Código de procedimientos civiles y familiares”, afirmó la magistrada 
presidenta del TSJ, Mariela Ponce. (CQRO 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
LLAMA NAVA A PARTICIPAR EN PROGRAMAS MUNICIPALES PARA EVITAR VIOLENCIA  
El alcalde capitalino, Luis Nava, hizo un llamado a la población a participar en los programas de salud mental 
y emocional, desarme, prevención y otros del Municipio de Querétaro para evitar la violencia. Esto tras el 
suceso de homicidios como el registrado en las colonias Satélite y Loarca el pasado fin de semana, en los que 
se presume que los hechos se dieron entre personas conocidas. (ADN) 
 
PREVÉN LANZAR CONVOCATORIA DE CRÉDITOS HIPOTECARIOS PARA POLICÍAS EN LA CAPITAL  
Se prevé que esta semana se apruebe la convocatoria para el otorgamiento de créditos para la adquisición de 
vivienda a policías municipales de Querétaro, señaló la secretaria de Administración, Ana Osorio. (ADN)  
 
APLICAN MIL 854 MULTAS EN LA 57 
El secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Rodrigo Vega, señaló que al día de hoy, se han 
aplicado alrededor de mil 854 multas, en el tramo municipalizado de la Carretera 57. (PA 11) 
 



LUNES 10 DE JULIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

BUSCARÁN NUEVAS PROPUESTAS PARA LA 57 
Luego de que el gobernador Mauricio Kuri, y el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, 
vieran poco factible la posibilidad de municipalizar el tramo federal de la carretera 57 por la falta de 
recursos; el regidor síndico Arturo Calvario, quien emitió esta propuesta, mencionó que se deben buscar 
otras alternativas con la finalidad de disminuir los riesgos sobre esta vía. (AM 1 y 4) 
 
ABRE CORREGIDORA CONVOCATORIA PARA BECAS ESCOLARES 
A partir de este lunes 10 de julio y hasta el 30 estará abierta la convocatoria para inscribirse al programa de 
Becas Municipales de Corregidora, para jóvenes desde educación básica hasta nivel superior, confirmó el 
secretario de Desarrollo Social municipal, Rafael Montoya. En la segunda etapa de becas de este programa, 
prevén que sean más de 10 mil beneficiados, y que el programa siga creciendo. (ADN) 
 
CORREGIDORA IMPLEMENTA LA CAMPAÑA DE DESCUENTOS EN MULTAS Y RECARGOS DEL 
IMPUESTO PREDIAL 
El Municipio de Corregidora apoya a la ciudadanía con la implementación de la Campaña de Descuentos en 
Multas y Recargos del Impuesto Predial, dio a conocer Yetsi Beltrán, secretaria de Tesorería y Finanzas, 
quien precisó que este programa estará vigente en julio, para aplicar un descuento del 100% en accesorios, 
multas y recargos en cuanto a impuestos inmobiliarios. Se estima la regularización de más de 4 mil 500 
claves catastrales y una recaudación aproximada a los 40 mdp. (DQ 8, PA 8)  
 
SAN JUAN DEL RÍO, SEGUNDO MUNICIPIO CON MAYOR REZAGO EDUCATIVO  
El municipio de San Juan del Río ocupa el segundo lugar a nivel estatal en materia de rezago educativo, pues 
un total de 53 mil personas mayores de 15 años se encuentran en dicha situación; informó el INEGI. De 
acuerdo al índice poblacional, el municipio de Querétaro ocupa el primer lugar, posteriormente San Juan del 
Río, Corregidora en tercer lugar, y en cuarto lugar El Marqués. (Quadratín)  
 
IMPULSAN PROGRAMA MARTES CIUDADANO  
Con la finalidad de continuar escuchando las inquietudes de la ciudadanía y trabajar en las problemáticas 
que se reporten, se dio a conocer que la próxima jornada del programa Martes Ciudadano se llevará a cabo 
en la comunidad de San Sebastián de las Barrancas Norte, la cual contará con la presencia del presidente 
municipal Roberto Cabrera, así como varios funcionarios de dependencias municipales. (AMSJR 2) 
 
INFORME DE ROBERTO CABRERA PARA SEPTIEMBRE 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que su informe de gobierno está 
estipulado entregarse para finales del mes de septiembre, y que si bien aún faltan poco más de dos meses, 
está apurando a las distintas áreas para trabajar sobre los resultados que se obtuvieron durante este año. 
(NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE DESPLOMA NUEVO EMPLEO EN EL ESTADO 
Con apenas 992 empleos nuevos generados en junio, Querétaro registró su más pobre indicador mensual de 
nuevos empleos del año y el más bajo para un junio de los últimos 10 años. De acuerdo con una revisión de 
las estadísticas históricas de trabajadores asegurados de 2014 a 2023 ante el IMSS, en ese periodo no hay un 
precedente a la baja formalización de empleos en la entidad. (DQ 3) 
 
LAMENTAN COMENTARIOS DE LA DIÓCESIS SOBRE LA LEGISLACIÓN DE LOS ECOSIG: WALTTER LÓPEZ 
El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico, Waltter López, 
mencionó que es una “lástima” que el vocero la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, comentara que no era 
necesario legislar para prohibir los Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual y la Identidad de Género. 
Cabe señalar que en Sesión de Pleno de la Legislatura local, se aprobó de forma unánime la prohibición de 
los ECOSIG en Querétaro. (Códice Informativo) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*LA 57 ¿Y MORENA? *VETO AL CORREGIDORA. *SIN RESPETO AL CLUB. Ahora resulta que no fueron los 
conciertos ni el descuido de la cancha ni la negligencia de los administradores del estadio, quienes no 
advirtieron del problema y hasta permitieron la venta de boletos, lo que motivó la posposición del partido 
Gallos- América en el Corregidora. Los “repor fans” e involucrados en el negocio de conciertos dictaminan 
que todo fue… ¡por ayudar al América! Que la cancha “está bien”. Al parecer los de Coapa están “zurrados” de 
miedo por enfrentar a Gallos Blancos, que es como el City de Guardiola, y armaron un complot con la FMF. ¡ 
Válgame Dios! Nada dicen de la falta de respeto y de lo poco que se hace respetar la directiva del club, mucho 
menos de las alertas que pasaron por alto y las medidas urgentes que debió tomar y no tomó la Oficialía 
Mayor, de haber estado atenta a la cancha. SIN “H”. Al diputado local Paul Ospital, marginado durante casi 2 
años, la suerte le empieza a cambiar. Las coyunturas han jugado a favor del priista no sólo en lo legislativo, 
donde puede presumir que algunas de sus iniciativas han avanzado. Porque ahora otra coyuntura abre las 
puertas para que su nombre no sea mal visto en caso de una eventual alianza con el PAN. Eso hace un mes 
era imposible. APOYO. Nadie puso reglas para los senadores en funciones en la contienda del Frente Amplio 
para la candidatura a la presidencia de la República, por lo que la queretana Estrella Rojas se unió a muchos 
otros integrantes de la cámara alta para recolectar firmas de apoyo para Xóchitl Gálvez. MORENOS. De 
nuevo Morena hace todo por estar mal en lo local, aunque a nivel federal ha tenido todo el poder (y sin 
medida). Y con la lógica de que sus diputados sólo están en el Congreso estatal para votar en contra, la 
dirigente Rufina Benítez abrió una nueva guerra, ahora para expulsar a los 4 que votaron a favor de financiar 
el plan eléctrico estatal y el mejoramiento del transporte. Pero la “expulsión” no será fácil: ese pleito va para 
muy largo porque tiene que verlo la Comisión de Honor y Justicia.  “FIFÍS”. Los aludidos con un ultimátum 
para justificar su voto son el coordinador Juan José Jiménez, Armando Sinecio, Yasmín Albellan y Christian 
Orihuela, pero sólo el líder contestó, vía Diario de Querétaro, diciendo que su acción fue razonada y que es 
por el bien del estado. Por lo pronto este choque con la lideresa Rufina Benítez les va a dificultar todavía más 
el. Al parecer los de Coapa están “zurrados” de miedo por enfrentar a Gallos Blancos, que es como el City de 
Guardiola, y armaron un complot con la FMF. ¡Válgame Dios! Nada dicen de la falta de respeto y de lo poco 
que se hace respetar la directiva del club posible acceso a las plurinominales. OMISOS. Donde los morenistas 
sí están de plano ausentes es en la discusión sobre la carretera 57. Hay una oleada de exhortos, quejas y 
propuestas para mejorar la México- Querétaro, todas de funcionarios panistas, después del gravísimo 
accidente a la altura de San Juan del Río y que la cerró 15 horas. En cambio, los morenistas y el partido 
entero ni por error se suben a temas tan urgentes por defender las obras o a la Guardia Nacional. 
FERVIENTES. Indescriptible arranque de la Peregrinación hacia la Basílica de Guadalupe. Tiene que ver con 
el reinicio de este recorrido que se hace año con año, pero que durante tres ocasiones no se realizó por 
motivos de pandemia. Las mujeres que el viernes dieron inicio al recorrido se dicen ansiosas por continuar, 
ya que algunas de ellas tienen décadas de asistir. Ahora van en camino aún por el estado de Querétaro, pero 
con el ánimo de cumplir la meta de encontrarse con la Virgen de Guadalupe en las faldas del Cerro del 
Tepeyac. (DQ) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS | JALEMOS TODOS LA CARRETA 
Por Pedro Pablo Tejada 
En los últimos 10 años llegaron a Querétaro más de 459 mil nuevos queretanos. En lo que va del siglo, la 
economía del estado creció 80%. Nuestra entidad crece 3 veces más que cualquiera del país. Es el séptimo 
estado con mayor ingreso de México y uno de los 8 con más clase media. Por eso se vienen. Aquí encuentran 
calidad de vida, seguridad, empleos calificados con mejores sueldos y los hijos tienen educación pública y 
privada de alta calidad. El crecimiento significa grandes retos a solucionar: movilidad, agua, transporte y 
obra pública, energía eléctrica y seguridad. El gobernante decide de qué manera desea sea recordado y 
calificado. O le entra o “patea el bote”. Ignacio Loyola Vera tuvo la visión del construir el nuevo aeropuerto y 
detonó el crecimiento. Paco Garrido trajo suficiente agua con el Acueducto II, Pepe Calzada amplió los Arcos 
y la carretera a la Sierra, construyó Paseo de la República, vendió Querétaro en el mundo y consolidó la 
inversión aeronáutica. Pancho Domínguez no pudo con el transporte público, pero operó la edificación del 
nuevo Hospital General. Hoy los retos se le amontonan a Mauricio Kuri González. Le creció el enano. Todo 
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(autos, camiones, ciudadanos, colonias, demandas de servicios, etc.) se le fue al triple. Todos los días (todos) 
hay 600 mil automóviles circulando en la zona metropolitana, 300 mil ciudadanos buscando subirse a un 
camión del transporte público; y todavía llegan otros 127 ciudadanos más a vivir aquí. Con mucha ilusión, 
pero con otro coche y muchas necesidades por cumplir. Querétaro crece al doble de México. La 
responsabilidad de ciudadanos, empresarios, alcaldes metropolitanos, y el gobernador Mauricio Kuri 
González, es encontrar las armas para palear el reto. Sería irresponsable cerrar los ojos. Kuri, enumera sus 
retos, y la entra, porque le tiene que entrar, a solucionar la crisis que causa el milagro queretano del 
progreso: 1-. Doblar la energía eléctrica al doble. En un inédito acuerdo con CFE, Querétaro será la primera 
entidad en México, que garantizará a inversionistas la energía necesaria para invertir. La primera fase del 
proyecto estará lista a finales de 2024. Propiciara 20 mil empleos directos. 2-. Comprará y operará nuevos 
camiones de transporte público: Más rutas y mejores horarios. 3-. Invertirá Mil 600 MDP en infraestructura 
pública, en zona más vulnerables. Y cómo hay muchas necesidades y poco dinero, hay que pedir 
financiamiento. Es absurdo pensar en no hacerlo. Querétaro tiene la capacidad de pago. Lo demás es 
politiquería. El Congreso le autorizó pedir un crédito por 3 mil 300 MDP, para no detener, ni el progreso, ni 
la insalvable obligación de cumplirle a quien votó por él. También venderá 23 terrenos, que no significan 
prioridad para la infraestructura del Estado. ‘Preferimos vender bienes que no usamos, para solucionar 
males  ’señala Kuri, desde la piel del empresario convertido en gobernador, que tiene que darle la vuelta al 
reto. Lo otro era, quedarse inmóvil. Estancarse y ver -día a día- la saturación e inviabilidad, que no merece 
éste gran Querétaro y sus ciudadanos. El colapso. Jalemos todos la carreta. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ALIADA. A diferencia de lo que se ha visto con otros secretarios de Gobierno, Guadalupe Murguía ha hecho 
todo lo que está a su alcance para acercarse a todos los sectores, a todos los gremios... a todos los 
representantes. Ahora, ante 250 nuevos profesionistas graduados de la UPQ, la actual secretaria de Gobierno 
se mostró como aliada de cada nuevo profesionista, porque son quienes harán frente a los desafíos presentes 
y futuros para que Querétaro siga creciendo con desarrollo. Escuchar todas las voces y atender todas las 
opiniones es esencial para construir políticas públicas que sí atiendan a las necesidades de la ciudadanía. 
¿TRAIDORES? Caló fuerte al interior del partido Morena el que sus legisladores hayan votado a favor del 
endeudamiento para los proyectos del gobernador Mauricio Kuri. La desobediencia de los diputados podría 
ocasionarles la expulsión de su partido. En la 4T, los acusaron de ‘traidores  ’y pasarán a los legisladores por 
el ‘cadalso’. Los diputados se defienden y afirman que ellos no pueden votar en contra del crecimiento de 
Querétaro. PEPMADU. Resulta que, hasta que recibe una denuncia, la PEPMADU se pone a trabajar. Luego de 
que se viralizara la contaminación en el dren El Arenal, que alertó a los vecinos de El Tintero por el color rojo 
de sus aguas, la procuraduría se puso a trabajar. En voz de su titular, José Luis Peña, “no es que nunca se han 
dado cuenta de las condiciones del dren, sino que es la primera vez que tienen una denuncia”. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
FALLECIÓ UN ÍCONO DE LA POLÍTICA: KURI. Que “la política es el arte de lograr consensos en las 
diferencias de visiones y decisiones, visión de Estado; hoy falleció un ícono de la política de nuestro país. 
Descanse en paz, Porfirio Muñoz Ledo”, escribió en Twitter ayer por la mañana el gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri González, poco después de que familiares del político informaron sobre el deceso. Por su 
parte, el presidente López Obrador tuiteó: “Lamento el fallecimiento de Porfirio Muñoz Ledo, con quien por 
mucho tiempo tuve coincidencias. Las discrepancias recientes no borran los buenos y largos momentos de 
amistad y compañerismo; mucho menos su legado político. Abrazo a sus familiares y amigos”. GABINETE DE 
CALLE QUE RESUELVE EN CORTO. Que, con la misma convicción del gobernador Mauricio Kuri de que hoy 
los ciudadanos quieren y merecen un gabinete de calle y no de escritorio, con servidores públicos que 
resuelvan en corto, hablen con la verdad y sean resolutivos; la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, visitó 
el remodelado tianguis de Sombrerete y la tradicional colonia Cimatario. Más allá de funciones y 
competencias, Lupita Murguía replica el mensaje de Mauricio Kuri de que en Querétaro no hay tiempo de 
excusas y que cualquier cargo dentro del servicio público es para resolver y atender a la ciudadanía. Hoy, la 
gobernabilidad en Querétaro no solo se encuentra en las instancias y dependencias oficiales de la propia 
Secretaría de Gobierno, sino que su titular se ha encargado de llevarla a las calles, colonias y comunidades 
donde camina y atiende personalmente a cualquier ciudadano que se lo solicita. NO VAMOS A SER UN 
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OBSTÁCULO A PROYECTOS QUE BENEFICIAN A QUERETARO: JJY. Que antes de que venciera el plazo de 
48 horas que el secretario general de Morena en Querétaro, Alejandro Pérez Ibarra, dio vía Twitter a los 
diputados de su partido para que explicaran por qué votaron a favor del apalancamiento financiero para 
proyectos prioritarios en materia de energía, movilidad y obras sociales del Ejecutivo estatal (“Exhortamos a 
la fracción de @morena en la @LegislaturaQRO a que informe públicamente en un plazo no mayor a 48 hrs 
las razones del sentido de su voto a favor de que el gobierno estatal contrate una deuda pública de 3,300 
millones de pesos. Que el silencio no sea complicidad”), el coordinador del grupo legislativo, Juan José 
Jiménez Yáñez, le respondió.  “Nosotros no somos iguales, no vamos a ser un obstáculo ni una oposición 
intransigente a los proyectos que benefician a Querétaro, principalmente a los más pobres, solo porque 
quien gobierna es de un partido distinto al nuestro (…) el pasado jueves el gobierno de Querétaro obtuvo el 
respaldo de la bancada de Morena; pero además cuenta con el respaldo de la UAQ, el respaldo de la CFE y del 
gobierno federal, porque estamos conscientes de la problemática…. Se tenía que tomar una decisión y la 
tomamos, siempre pensando en el beneficio de las y los queretanos”. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / VERDES DE LA 4-T.  
Estuvo el fin de semana en Querétaro el senador y ex gobernador de Chiapas Manuel Velasco Coello (a la 
derecha) para promoverse como aspirante a la coordinación del comité de defensa de la Cuarta 
Transformación. Lo recibió el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo Suárez, quien abrió las puertas 
de su partido a los cuatro diputados locales de Morena que han sido estigmatizados por votar a favor del 
crédito para la electricidad y transporte de los queretanos. Esto ya comenzó. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / MORENA CONDENA AQUÍ Y AVALA EN YUCATÁN 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Aquí tienen otros datos: Sabino. Aprueban créditos a Mauricio Kuri y Mauricio Vila. Vino Manuel Velasco, la 
“corcholata”  del PVEM. La Viejoteca: Porfirio Muñoz Ledo y Querétaro. Loyola se registra para la Presidencia 
de México. Dos Mauricios. Dos Morenas. Dos varas. A propósito de la “expulsión” decretada por la presidenta 
estatal del Movimiento Regeneración Nacional, Rufina Benitez Estrada, en contra de cuatro de sus cinco 
diputados locales por votar a favor del crédito solicitado por el gobierno estatal, este armero advierte no 
solamente la falta de un previo procedimiento sancionador sino dos criterios para medir la actuación de los 
legisladores de ese partido en circunstancias similares, pero en distintos estados: Querétaro y Yucatán. Aquí 
Mauricio Kuri pidió y le aprobaron 3,300 millones para energía y transportes. Allá, Mauricio Vila, pidió y le 
aprobaron 3,000 millones para una obra portuaria en Progreso. Aquí Morena pretende expulsar a sus 
diputados. Allá, no. Déjeme contarle. El jueves pasado la LX Legislatura de Querétaro aprobó por unanimidad 
la contratación de un crédito por 3,300 millones de pesos para atender dos graves problemas sociales: el del 
suministro eléctrico y el del transporte colectivo. Ese mismo día el gobernador Mauricio Kuri agradeció el 
respaldo de todas las fuerzas políticas que, más allá de partidos y colores, decidieron “por el bienestar de 
nuestras hijas e hijos”. Pero hete aquí que solo unas horas después, el viernes, la dirigencia estatal de Morena 
recriminó la votación de sus representantes populares en un boletín titulado “Expulsión de diputados que 
traicionan al pueblo” por haber violado espíritu, principios y programa del movimiento, en lo que califica 
como  “hechos vergonzosos”. De allá para acá ha habido muchas reacciones, entre ellas la del dirigente del 
PVEM, diputado Ricardo Astutillo, digo Astudillo, que ofreció a sus compañeros de Cámara recibirlos y armar 
la segunda bancada y la de Juan José Jiménez denunciando que desde el comité encabezado por Rufina 
Benítez Estrada se pretende dividir al partido. Jiménez, también suplente de Gilberto Herrera en el Senado, 
es uno de los cuatro presuntos traidores, junto con Christian Orihuela Gómez, Yasmín Abellán Hernández y 
Armando Sinecio Leyva. La única que se salva de la quema es Andrea Tovar Saavedra que  “se ausentó” para 
no votar.  Evidentemente, para que proceda la expulsión, tendrá que haber un procedimiento sancionador, 
pues la garantía de audiencia, ser oído y vencido en juicio, son principios constitucionales que en materia 
electoral se preservan y están por encima de los documentos partidistas. Y lo más curioso es que el 
Movimiento Regeneración Nacional tenga dos varas para medir a sus diputados de Querétaro y Yucatán que 
les aprobaron créditos similares a los gobernadores panistas Mauricio Kuri y Mauricio Vila, aquí el jueves 6 
de julio, allá el 20 de mayo anterior. La diferencia, dicen, es el huracán. ¿El huracán? Sí, el Huracán Gilberto. 
¡Ah, raza! -LA VIEJOTECA- Porfirio y Querétaro. A dos semanas de cumplir los 90 años, murió ayer 
Porfirio Muñoz Ledo, personaje indispensable de la historia política del país. El expresidente nacional del 
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PRI, formó parte de la corriente democrática que dio origen al PRD y más tarde a Morena. Fue secretario de 
Educación Pública y del Trabajo, además de embajador de México ante la ONU. Muchas veces estuvo en 
Querétaro, pero se recuerda especialmente su discurso en el inicio de la campaña presidencial José López 
Portillo, pronunciado en octubre de 1975 en el Cerro de las Campanas. En ese mismo acto habló a nombre de 
los jóvenes el entonces diputado local Mariano Palacios Alcocer, cuya participación impresionó tanto al 
candidato que lo integró a su equipo de oradores, hasta que a media campaña lo envió de regreso, desde la 
península yucateca, como candidato a la presidencia municipal de Querétaro, siendo precisamente Porfirio 
Muñoz Ledo, presidente del comité nacional del PRI, quien le comunicó la decisión. El hecho cayó de 
sorpresa aquí, porque el gobernador Antonio Calzada Urquiza (qepd) tenía decidido postular a Fernando 
Ortiz Arana para ese cargo y no era común que un presidente de la República decidiera alcaldías, 
normalmente reservadas -como hasta ahora- a la opinión del gobernador, sea cual sea el partido gobernante. 
Aquí la circunstancia era que López Portillo quería que Mariano Palacios fuera diputado federal, pero la ley 
vigente entonces impedía serlo a los diputados locales. Y ahí comenzó la competencia entre los dos políticos 
más destacados de Querétaro en el ámbito nacional: Mariano y Fernando. Ambos, miembros de la Nueva 
Generación promovida por el gobernador Antonio Calzada Urquiza (1973-1979) fueron presidentes 
nacionales del PRI. El primero también gobernador, el segundo dos veces candidato a serlo y hasta se le 
mencionó como presidenciable tras el asesinato de Colosio. Pero esa es otra historia. O mejor dicho, varias 
historias. -OÍDO EN EL 1810- Sospechosismo. Que con la denuncia del comité estatal de Morena en contra 
de los cuatro diputados que votaron el crédito para el gobierno de Mauricio Kuri, lo que se busca es 
distinguir a la quinta legisladora: Andrea Tovar Saavedra, cercánisima a Celia Maya García, para las 
candidaturas federales. Somos nada. -¡PREEEPAREN!- ¡Paren las máquinas! Como se lo adelantamos el 
viernes en La Fuente de El Marqués, el diputado federal panista Ignacio Loyola Vera se registró ayer 
domingo como aspirante a la candidatura presidencial de la alianza opositora, con varias proclamas a través 
de las redes: ¡Sí se puede!, Levemos anclas, Despleguemos velas, Esperamos viento favorable, Necesitamos 
tripulación, Bienvenidos a bordo. Nacho, que en 1997 dio el campanazo al ganarle la gubernatura al priista 
Fernando Ortiz Arana, había expresado su aspiración de buscar la senaduría, pero -¡oh, sorpresa!- ahora 
quiere ir por la grande, con el antecedente de otro queretano, Ricardo Anaya Cortés, que perdió en 2018 ante 
Andrés Manuel López Obrador, además de la participación de Diego Fernández de Cevallos en 1994 frente a 
Luis Donaldo Colosio y Ernesto Zedillo, pero esas son otras historias. Hoy, sin menospreciar al ingeniero ni 
negarle méritos, todo hace ver a la disruptiva Xóchitl Gálvez como la carta de PAN, PRI y PRD frente a la 
corcholata de Morena. ¿Cuál es, entonces, el cálculo de Ignacio Loyola? Muy probablemente, tirarle arriba 
para pegar abajo. O sea, llamar la atención de las cúpulas con el propósito de ser tomado en cuenta como 
candidato al Senado, en donde también la tiene sumamente difícil, a menos de que vaya en la lista de 
representación proporcional. Y es que la lucha por ser postulados a la cámara alta está muy reñida entre el 
secretario de Desarrollo Social del Estado, Agustín Dorantes Lámbarri y los presidentes municipales de 
Querétaro, Corregidora y El Marqués: Luis Nava Guerrero, Roberto Sosa Pichardo y Enrique Vega Carriles, 
respectivamente. No nos vamos a aburrir. -¡AAAPUNTEN!- Verde. El ex gobernador de Chiapas Manuel 
Velasco Coello estuvo aquí el viernes en gira de promoción para obtener la coordinación de la defensa del 
proyecto de la Cuarta Transformación, o sea, la candidatura presidencial. Dijo que está creciendo en las 
encuestas y no declinará por ninguna de las corcholatas. Además planteó crear una fiscalía especializada en 
la atención de mujeres y un cluster de la industria aeroespacial. Ambas cosas, si no me equivoco, ya existen. 
Lo acompañó el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo Suárez. Doy fe. -¡FUEGO!- Antecedente. La 
dirigencia anterior de Morena, con el apoyo del comité nacional presidido por Mario Delgado,    “ expulsó” en 
el pasado proceso al entonces presidente de su consejo, Ángel Balderas Puga, quien les ganó el juicio y hoy es 
el principal consejero de Rufina Benitez. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
LA CRUDA VERDAD / MITOS, DOGMAS Y LEYENDAS DEL PODER 
Por Alejandro Olvera 
Por lo regular, en tiempos electorales, surgen los más diversos mitos en torno a la obtención y conservación 
del poder, mismos, que van desde “las elecciones arregladas” por medio de negociaciones partidistas, 
pasando por “operaciones electorales” cuya única explicación medianamente lógica se constriña al uso del 
mismísimo “rayo apendejador”, hasta dogmas absurdos como el de  “gobernador no pone gobernador” o el 
de “para ser gobernador se necesita ser senador”. ¿Pero que tienen todos en común? Lo primero , es su 
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origen , pues todos invariablemente nacen de la instintiva necesidad que tenemos los humanos de justificar 
el origen de los hechos para sentir un mediano control, negándonos de manera irracional al caos natural, 
además, qué siempre es más placentero agregar tintes fantásticos al relato para sazonarlo, que consumirlo 
crudo; es más estético y cómodo pensar que los destinos electorales de México los decide un grupo de 
gringos blancos, rancios, archimillonarios y con IQ superior al vulgo , que asumir que el presidente ganó por 
el voto de un chingo de indígenas analfabetas , prietos y jodidos , es más conveniente repetirse dándose 
golpes contra la pared, que las elecciones están arregladas que aceptar que por mucha movilización y 
operación que se haga el día  “D” la influencia de sus actos reflejará en un muy escaso 3% del resultado , es 
más cauterizante , culpar al gobernador de que no hizo lo que le tocaba, aunque nadie pueda decir ¡Qué 
chingados le tocaba! Que admitir el desgaste del sistema y que la alternancia era inminente ante la oxidación 
del mismo , gobernador no pone gobernador, es una frase que ha servido para que vendedores de humo, 
embauquen a gobernantes incautos en la imposibilidad inexplicable de no influir en su sucesión, y el senado, 
como instancia previa a la gubernatura, es una falacia construida por quienes pretenden traficar con un 
presunto empoderamiento, en una posición de 128 , en la qué, si no se es consentido de la fracción, se 
termina en el Bronx legislativo. Si usted es un ciudadano que cree en estos mitos, lo respeto ¡Siga 
creyéndolo! Si estos le sirven para aplacar su ansiedad y hacen la función de placebo para justificar la buena 
o mala decisión al momento de emitir su voto ¡Está bien! Pero, si usted es político , aspirante a, o pretende 
constituirse en asesor , y cree , repite y vende esas tarugadas , permítame decirle que está a tiempo de hacer 
una profunda reflexión y asumir la realidad de los hechos , pues, la negociación cupular no garantiza que los 
simpatizantes de tal o cual partido voten de acuerdo a sus dirigencias , ni los “operadores” traen todos los 
votos que dicen tener , ni el gobierno puede aportar más que el voto clientelar que se obtiene por medio de 
apoyos sociales , ni se empodera nadie en el senado rumbo al Palacio de la Corregidora , para ser gobernador 
se necesita que alguno de los 2 partidos con posibilidades de triunfo te nominen ¡Y ya! Lo demás es mera 
fábula, ahí tiene a Gilberto Herrera , ni candidato fue. Hoy le apuesto sin temor a equivocarme, que tiene 
mucha mayor proyección política cualquier presidente municipal metropolitano que un senador ¿No me 
cree? Pregunte: ¿Quién es el presidente municipal? Y luego hágalo por los senadores , así de fácil es 
comprobarlo. Lo he escrito en otras ocasiones, aunque por momentos suene a que estoy tratando de 
adoctrinar en el realismo político, esa nunca ha sido la intención, pero mentiría si digo que no busco en algún 
momento generar en usted la reflexión y quizá llevarlo a tomar decisiones más apegadas a lo humano que a 
lo místico. “El que entendió, entendió y el que no, hasta el año que entra”. EL RETO DE LA SUCESIÓN 
CAPITALINA. De todas las posiciones que estarán en juego el próximo año en el estado, es sin temor a 
equivocarme, la más importante la presidencia municipal capitalina, aunque algunos absortos en la liturgia 
política digan lo contrario; en primer lugar, porque se trata valga la redundancia, de la capital, segundo, 
porque es el padrón municipal más grande de todo el estado y tercero, porque luego de él Gobernador es la 
posición mas visible y cercana a la ciudadanía. Ahora bien, quitando el aspecto romántico e ideal idealista, y, 
aterrizando en la condición humana, el presidente municipal de Querétaro maneja el segundo presupuesto 
más importante luego del estatal, asi como la nómina, eso sin contar con la libertad de operar a placer en la 
entidad; circunstancias que, dicho sea de paso, no tiene la sobre valorada e idolatrada posición de  “Senador” 
que quita el sueño a más de algún suspirante y uno que otro asesor que vende falsos dilemas. Es por ello, que 
en particular el Partido Acción Nacional, deberá hacer un análisis concienzudo, del perfil que impulsará a la 
candidatura, pues de equivocarse estaría condenando a Querétaro a un “Aguilarato” recargado, y al 
gobernador a una confrontación innecesaria y perenne rumbo al cierre de su sexenio, haciendo de los sueños 
rumbo al Palacio de la Corregidora la pesadilla de los queretanos y dolor de muelas de Mauricio Kuri 
González.  “No se pueden esperar resultados distintos con elementos iguales”. MORENOS SIENDO 
MORENOS. Luego de que los diputados Yasmín Albellán Hernández, Juan José Jiménez Yáñez, Armando 
Sinecio Leyva y Christian Orihuela Gómez, emitieron su voto a favor de una serie de iniciativas de ley en 
materia de energía eléctrica, movilidad y transporte público, la presidenta del comité directivo estatal de 
MORENA, por instrucciones de su  “manager” Gilberto Herrera Ruíz, decidió que era buena idea expulsarlos 
del partido por andar votando iniciativas a favor de Querétaro ¡Faltaba más! Sin embargo, la señora 
presidenta, no sabe o su manager no le ha dicho, que no tiene facultades para expulsar a los legisladores y 
que estos en un santiamén a través de un Juicio de Protección de Derechos Político Electorales regresan por 
la puerta grande a MORENA. Con lo que tampoco contó la incauta e impetuosa dirigente, es que, ante la 
posibilidad de la alianza con el Partido Verde, el hábil Ricardo Astudillo ya ofreció cobijo a los diputados y 
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siendo honestos, de transitar por el camino salvaje y agresivo de MORENA, a ir de rositas con el Verde, pues 
sabrá usted por donde se decidirán si ambos caminos llegan a la alianza. “El peor enemigo de MORENA 
despacha en el hemiciclo de Reforma”. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan, qué cierta notaría por los rumbos de 
MILENIO se ha convertido en confesionario y colecturía de panistas arrepentidos y mecenas ilusionados.  “Y 
sin embargo se mueve”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a 
sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Diciembre. Es la fecha en la que se definirán oficialmente los nombres de los que buscarán un cargo en la 
elección local del año entrante por Acción Nacional. Nos platican que los acuerdos cada vez están más 
"planchados. Son pocas las posiciones que se siguen analizando y nos hacen ver que el impacto de cada 
personaje en las redes sociales será fundamental en estas decisiones. Rufina Benítez y la dirigencia que 
encabeza, no encuentran la forma de explicarle al CEN morenista el actuar de sus legisladores locales y por 
eso la desesperada medida de intentar expulsarlos. Se supo que los diputados están más que tranquilos, pues 
nos dicen que la dirigencia estatal no tiene facultades para expulsarlos. Renovación en los lares del partido 
azul, no piensan dar nada por hecho y pondrán a sus mejores cartas a operar desde este año, nos hacen ver 
que para fortalecer el discurso y la operación fue nombrado el diputado Toño Zapata como vocero del 
partido y dicen que podríamos ver incorporarse de lleno a varios operadores de probada experiencia y 
buenos resultados, para esto se esperan licencias y renuncias. Frente amplio... amplísimo de suspirantes. 
Resulta que un total de 33 personas se registraron. Si a eso sumamos las seis corcholatas de Morena tenemos 
a ¡39! Y eso que algunos se bajaron. (P)  
 
EDITORIAL / EL AFIL NEGRO 
TILACO. Ahí donde le gustó al Padre Miracle para llevar su obra misionera, ahí donde permanecen sus restos 
y el recuerdo de su larga barba blanca, arribaron los peregrinos al Tepeyac, bajo su amparo y protección… 
(N)  
 
EN LA MIRA / MACROLIBRAMIENTO 
En 2017, el entonces presidente de México, Enrique Peña Nieto, inauguró el macrolibramiento Apaseo-
Palmillas. Dicho proyecto fue planteado desde la Federación a inicios de ese sexenio y se pretendió que fuera 
una alternativa a la carretera 57. No obstante, el proyecto no tuvo mucha continuidad. Hoy, ante los 
problemas que ha aquejado la carretera 57, la necesidad de voltear a ver esta vialidad ha sido el común 
denominador. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre esta vialidad que 
está por abrir una caseta en el entronque con la carretera estatal 413, lo cual, sin duda, mejorará la 
movilidad de la zona y se consolidará como una vialidad que desahogue el tránsito vehicular. Ayer falleció el 
político mexicano Porfirio Muñoz Ledo y en AM de Querétaro retomamos la entrevista que él brindó a esta 
casa editorial en septiembre de 2020. Descanse en paz. (AM) 
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